

## IN MEMORIAM

Deux amis de l'astronomie nous ont quittés en ce début d'année...

### *Ervy SCHATZMAN (1920-2010)*

Son père, émigré roumain, raflé en 1939, est mort sur le chemin des camps de la mort! Élève à l'Ecole Normale Supérieure en 1939, la guerre perturbe ses études. Avec de faux papiers au nom de Emile Louis Sellier, il se réfugie avec sa femme à l'Observatoire de Haute Provence en 1943. Il se lance dans l'étude des naines blanches. Il est agrégé de physique fin 1944 et intègre le CNRS en 1945. Titulaire de la première chaire d'astrophysique de la Sorbonne, il fréquente les observatoires de Bruxelles et de Paris-Meudon en 1969.

Il a créé le Laboratoire d'Astrophysique de Meudon, puis a travaillé à l'Observatoire de Nice avant de revenir comme chercheur émérite à Meudon.

La maladie vient de l'emporter à 90 ans.

### *Claude GREGORY (1921-2010)*

De son vrai nom Claude Zalta, Claude Grégory fut un encyclopédiste célèbre. Directeur d'édition du *Club Français du Livre*, il succéda à Robert Cartier et s'attacha à publier des intégrales. Il est le créateur de l'*Encyclopédia Universalis*, dont il rédigea la préface et divers articles. Beau-frère de Francis Blanche, il a participé au feuilleton *Signé Furax*.

Claude Grégory s'était retiré en Haute-Provence, en restant en contact avec les milieux littéraires.

Alain Bruno nous rappelle que Claude Grégory fut à l'origine de deux écoles de photométrie photo-électrique (pour les étoiles variables essentiellement) en 1984/86 à Toulouse et au Pic-du-Midi, avec François Quercy, spécialiste des Miras.

Alain a partagé un stage de 12 nuits à l'OHP au 80 cm avec ces deux hommes. C. Grégory avait construit plusieurs photomètres à deux canaux, permettant de suivre une étoile de comparaison.

Claude Grégory fut résistant, s'évada plusieurs fois de prison pendant la guerre. Il fut le secrétaire de François Aragon pendant ses années communistes. C'est lui qui a rédigé le chapitre sur la photométrie photo-électrique dans le *Guide de l'Observateur* de P. Martinez.

Il a disparu à 89 ans.

Toutes nos condoléances aux amis et à la famille de ces deux disparus.